

dant la durée de la guerre nos balances favorables étaient plutôt constituées par nos envois de vivres, équipements, etc., pour nos soldats et, par conséquent, de nature plutôt fictive; par contre, le maintien de cette position après la guerre indique clairement que notre pays s'enrichit et qu'il prend rang parmi les principales contrées commerciales de l'univers.

*Progrès comparatif du commerce canadien.*¹—Cette avance résulte nettement de la comparaison du commerce des principaux pays de l'univers, pendant les années 1913 et 1922. En 1913, au point de vue des exportations, le Canada occupait le dixième rang, mais en 1922 il occupait la cinquième place, n'étant précédé que par quatre grandes nations industrielles, les Etats-Unis, le Royaume-Uni, la France et l'Allemagne. D'ailleurs, voici les chiffres:—

Année 1913.		Année 1922.	
Pays.	§	Pays.	§
Royaume-Uni.....	2,556,234,000	Etats-Unis.....	3,765,192,000
Etats-Unis.....	2,448,284,000	Royaume-Uni.....	3,278,259,000
Allemagne.....	2,402,967,000	France.....	1,713,285,000
France.....	1,327,882,000	Allemagne.....	944,859,000
Pays-Bas.....	1,239,368,000	Canada	884,363,000
Inde anglaise.....	781,947,000	Inde Anglaise.....	821,940,000
Belgique.....	701,475,000	Japon.....	777,561,000
Italie.....	484,746,000	Australie.....	548,894,000
Argentine.....	465,582,000	Pays-Bas.....	477,623,000
Canada	436,218,000	Belgique.....	471,436,000

En ce qui concerne les importations, en 1922 le Canada est au même rang qu'en 1913. Cela tient à ce que, en 1913, le Canada traversait une ère de fiévreuse activité, important des capitaux considérables pour la construction de ses chemins de fer et la mise en valeur de ses richesses; au contraire, 1922 fut une année de dépression.

Année 1913.		Année 1922.	
Pays.	§	Pays.	§
Royaume-Uni.....	3,207,951,000	Royaume-Uni.....	4,095,638,000
Allemagne.....	2,563,331,000	Etats-Unis.....	3,045,809,000
Etats-Unis.....	1,756,863,000	France.....	1,983,750,000
France.....	1,625,317,000	Allemagne.....	1,475,695,000
Pays-Bas.....	1,575,036,000	Japon.....	897,316,000
Belgique.....	894,865,000	Pays-Bas.....	792,593,000
Italie.....	703,608,000	Italie.....	765,893,000
Canada	659,064,000	Canada	762,339,000

Mais si l'on envisage le chiffre des exportations per capita le Canada se plaçait en 1922 au troisième rang des principaux pays exportateurs, tandis qu'il ne tenait

¹Voir pp. 6-8 du rapport du ministère du Commerce de 1923.